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FECHA: ABRIL 07 DE 2016 

OCHO     COLUMNAS / PRIMERAS     PLANAS 

 “Impresionante” 

 
“Considera 53.7% insegura Pachuca” 

 “Desbandada de ex petistas; se suman a Fayad” 

 “PETISTAS APOYAN A OMAR FAYAD” 

 
“Apoyarán a Fayad diez mil petistas” 

 
“Compromiso de Omar Fayad ¡Combate a corrupción” 

 
“Independientes manifiestan respaldo a candidatura de Omar Fayad” 

 
“PIDEN DIÁLOGO A GOBIERNO POR TUZOBÚS” 

 
“Obliga contexto a desarrollar campaña austera: Moctezuma” 

 
“Pide Mancera no dejar sola a CDMX” 

 
“Suspenden doble,  mantienen sencillo” 

 
“El viento se llevó al doble No Circula; Tlalpan fue ayer la zona más 
contaminada” 

 
“Rompe el GIEI con la PGR en el tema de Cocula: ” 

I N S T I T U C I O N A L 
Milenio-Vigilará IEEH seguridad de las boletas electorales: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) 

publicará esta semana la convocatoria mediante la que elegirá a la empresa encargada de imprimir las boletas, 

documentación y material electoral necesaria para la jornada electoral del 5 de junio. La consejera presidenta 
aseguró que cuidarán en todo momento los candados de seguridad, particularmente de las boletas electorales. 

La presidenta del organismo electoral local, Guillermina  Vázquez Benítez, informó que el INE deberá enviar en 
breve los lineamientos para la elaboración de la papelería electoral en los que trabajó un equipo 

multidisciplinario. "Durante tres meses estuvimos trabajando con el área de Organización; apenas recibimos el 

oficio de validación de la documentación electoral, y nos tardamos un poco por el impacto que tienen en el 
diseño de la documentación las coaliciones, casillas especiales, se hizo todo ese análisis. Está validada para el 

siguiente paso, que es buscar al proveedor que realizará la impresión y el diseño de la documentación electoral", 
precisó la consejera. Indicó que el área de Administración publicará esta semana la convocatoria en la que se 

detallará el monto del recurso financiero que el IEEH erogará para el diseño e impresión de los más de 100 

documentos y material electoral necesarios para la jornada electoral concurrente del próximo 5 de junio. "Es más 
recurso porque estamos hablando de tres elecciones y porque es más la documentación que se va a elaborar en  

este proceso electoral debido a que nos estamos apegando a los lineamientos del Instituto Nacional Electoral, 
que especifican la impresión de más actas de las que anteriormente se hacían en los procesos locales", precisó. 
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Respecto a los candados de seguridad que tendrá la documentación electoral para la elección de gobernador, 
diputados locales y ayuntamientos, la presidenta del IEEH explicó que el INE marca candados específicos; sin 

embargo, otorga facultades al organismo local para decidir los que se implementarán en las boletas. "Se van a 

implementar los candados necesarios y suficientes para hacer segura la documentación", recalcó. La 
documentación electoral se puede dividir de dos grandes grupos, cuya diferencia fundamental consiste en la 

presencia o no de emblemas de partidos políticos y candidatos independientes, en el primer caso se ubica a las 
boletas electorales, las actas de casilla, hojas de incidentes, recibos de copia legible de actas de casilla 

entregadas a representantes, entre otros.  (Janet Barragán, página 08) 

Crónica-Incide IEEH en jóvenes sobre voto: Realizó el Instituto Estatal Electoral del Estado de Hidalgo 
(IEEH) la conferencia ―Importancia de la participación de la ciudadanía en el ejercicio del voto libre y razonado‖ 

en las instalaciones de la Universidad Tecnológica Bilingüe de Mineral de la Reforma (Utmir), de cara a los 
comicios del 5 de junio, en el que se elegirá a gobernador, alcaldes y diputados locales. La ponencia estuvo a 

cargo de José Guillermo Corrales Galván, director ejecutivo de Capacitación y Educación Cívica del IEEH, quien 

expuso sobre la democracia e incentivó al alumnado a realizar un voto razonado. De cada 100 ciudadanos, sólo 
el 40 por ciento ejerce su derecho al voto, mientras que los demás se abstienen de participar, ya sea por 

indiferencia o por descontento sobre las propuestas de los candidatos. Exhortó a los estudiantes a no dejarse 
llevar por el abstencionismo y participar en los comicios, pues es además de ser una obligación, es un derecho 

que todos deben cumplir para hacer de este país un lugar más democrático. De igual forma, el personal del IEEH 

sugirió a la población en general a no ser sorprendidos por los candidatos con promesas y dádivas a fin de votar 
a su favor, pues esto es un delito electoral. (Adalid Vega, página 03) 

Capital Hidalgo-Invitan a ciudadanos a inscribirse para operar el PREP: En entrevista para Capital 
Hidalgo, el presidente de la Comisión Especial del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), Uriel 

Lugo Huerta, dio a conocer diversos pormenores de este programa e hizo una invitación para que las personas 

interesadas se inscriban para trabajar en la operación del mismo. Capital Hidalgo (CH): ¿Cuáles son los 
perfiles de las personas que se quieran involucrar? Uriel Lugo (UL): Desde el 1 de abril el instituto lanzó la 

convocatoria PREP, va a estar disponible hasta el 8 de abril, dado que el 9 y 10 las personas que acudan a esta 
solicitud, se les va a realizar un pequeño examen muy sencillo. Lo que queremos es que tengan conocimientos y 

habilidades en materia de informática, en programa Windows 7, en Excel, Word, habilidades de digitalización y 

percepción visual. CH: ¿Qué novedades se incorporan al PREP? UL: Nosotros hemos emitido acuerdos del PREP 
para instalar los 84 centros de acopio y transmisión de datos, así se va a capturar un menor número de actas, de 

las distritales en los ayuntamientos, dado que son mucho más estos centros de acopio y transmisión de datos. 
Por primera vez habrá digitalización de las actas, esto quiere decir que la ciudadanía no sólo va a tener la captura 

de los datos que se venían dando, ahora va a estar la imagen del documento del acta de la jornada en tiempo 

real, conforme se va capturando va a ir cayendo los resultados y va a estar disponible en la página web en un 
sitio abierto. CH: ¿Cuáles son las garantías del PREP? UL: Este instituto está previendo todas las cuestiones 

tecnológicas que impidan que este programa pueda ser jaqueado informáticamente y que tampoco pueda caerse, 
se están tomando todas las previsiones para que este programa no tenga ningún inconveniente el día de la 

jornada electoral. Por primera vez, el instituto cuenta desde diciembre con un comité técnico asesor, que es el 
órgano que va a estar acompañando al instituto, organizando y revisando todas las funciones del PREP. CH: ¿Los 

representantes de los partidos han hecho una observación específica al tema del PREP? UL: Este organismo se 

reúne con todos los representantes de partidos políticos y de esa construcción de acuerdos, lo que hemos 
observado y lo que nos han comentado es que tienen alguna preocupación en cuanto al manejo de los paquetes 

electorales, que va a venir desde los consejos distritales en elección de gobernador y ayuntamientos, que se van 
a trasladar a los municipios para que de ahí se desprenda el sobre PREP. CH: ¿Desde qué hora habrá resultados? 

UL: El PREP comienza a trabajar a las 6 de la tarde del día de la elección, y los lineamientos del INE nos 

mandaron que debe estar funcionando 24 horas, de las seis de la tarde del día de la jornada, hasta las seis de la 
tarde del otro día. A partir de las seis y media van a empezar a caer los resultados, pero ahora, dada la compleji-

dad, se generará un poco de que los funcionarios de casilla se lleven más tiempo en el llenado de las actas. 
 (Sergio Juárez, página 04) 
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Plaza Juárez-Convoca IEEH a participar para ocupar vacantes eventuales: El Instituto Estatal Electoral 

(IEEH) convoca a la ciudadanía hidalguense interesada en participar en el proceso electoral 2015-2016, para 
ocupar las va-cantes eventuales disponibles para realizar las funciones de acopiador, digitalizador, verificador, 

cápturista de datos, coordinador y supervisor del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP). 
Pueden participar en la convocatoria los ciudadanos inscritos en el Registro Federal de Electores y tengan 

credencial para votar con fotografía vi-gente que estén interesados en participar por un puesto eventual de 
tiempo completo, incluyendo fines de semana y días festivos. Los interesados deberán tener conocimientos en 

materia de informática como sistema operativo Windows 7, procesador de textos, hoja de cálculo, habilidades de 

digitalización de documentos y percepción visual. Además que tengan dentro de sus habilidades: un alto grado 
de responsabilidad, orden y disciplina en el trabajo; trato con autoridades; capacidad de trabajo bajo presión; 

manejo y resolución de problemas así como habilidad para toma de decisiones de forma oportuna. Aquellos que 
estén interesados en estas vacantes y consideran tener las habilidades y conocimientos deberán llenar el formato 

de registro electrónico disponible en el sitio web del Instituto Estatal Electoral (IEEH) y adjuntar la 

documentación digitalizada en formato PDF requerida como síntesis curricular, credencial para votar, 
comprobante de estudios y de domicilio actual. El registro deberá realizarse hasta el 8 de abril de 2016, sin 

posibilidad de poder acceder al sistema de inscripción o enviar documentación vía correo electrónico con 
posterioridad a la fecha señalada, y una vez completado el registro deberán imprimir el formulario. Los que 

cumplieron con su documentación en tiempo y forma se les asignará y enviará una clave de acceso al correo 
electrónico señalado para presentar el examen de cono-cimientos en materia de informática en línea los días 9 y 

lo de abril. Para ello deberán ingresar a la página institucional en el apartado examen de conocimientos PREP, el 

cual tendrá una duración máxima de 3o minutos, considerando que la calificación aprobatoria deberá ser mayor o 
igual a 70 puntos en una escala de 0 a 100. Cabe destacar que serán seleccionados los ciudadanos que hayan 

obtenido las mejo-res calificaciones aprobatorias, quienes serán asignados atendiendo a las necesidades que 
cada centro de acopio y transmisión de datos requiera.  (Ana Luisa Vega, página 05A) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Carencia de candidatos causa ahorro en el erario: En Hidalgo se ahorrará un total de 3 millones 

150 mil 171 pesos del erario público, debido a que los partidos Movimiento Ciudadano y Encuentro Social no 
presentaron candidato a la gubernatura. El partido naranja tenía presupuestado 2 millones 279 mil 540.31 pesos 

para la elección de gobernador, mientras la partida destinada al partido Encuentro Social, consolidado el año 
pasado, era de 870 mil 630.81 pesos. De acuerdo con el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, el 

financiamiento público a partidos políticos 2016 destinado para los 62 días de campañas electorales en la elección 

de gobernador, sumó un total de 43 millones 531 mil 540 pesos. Por registrar a Omar Fayad Meneses como 
candidato de la alianza Un Hidalgo con Rumbo, los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista 

de México y Nueva Alianza alcanzan una bolsa de 26 millones 251 mil 39 pesos. Esto se debe a que la bolsa 
presupuestal del PRI es de 15 millones 247 mil 481 pesos; la del PVEM, 3 millones 347 mil 281, y la de Nueva 

Alianza 7 millones 656 mil 277 pesos. El Partido Acción Nacional (PAN), que postuló como su candidato a la 

gubernatura a Francisco Xavier Berganza, tiene una bolsa por 5 millones 67 mil 369 pesos; al sol azteca, 
teniendo como candidato a José Guadarrama Márquez, le correspondió una bolsa de 5 millones 579 mil 300 

pesos. Finalmente el PT, a pesar de la ausencia de su candidata Gloria Lizbeth Delgadillo Islas, tiene un 
presupuesto electoral de 2 millones 613 mil 26 pesos. Cabe señalar que en la elección pasada de gobernador, 

este partido no presentó candidato y, aun así, se le entregó recurso público, situación que quedó subsanada para 

esta elección. El tope de gastos de campaña para la elección de gobernador, fijada por el organismo electoral, es 
de 22 millones 298 mil 658 pesos, los cuales deberán ser comprobados. (José Antonio Alcaraz, página 06) 
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Criterio-Se suman expetistas a campaña de Fayad: El Movimiento Independiente Hidalguense rechazó 

apoyar a los candidatos del PT en la próxima elección del 5 de junio, y en cambio anunciaron que respaldarán la 
candidatura a gobernador del priísta Omar Fayad Meneses. El exdirigente estatal del PT, Mariano Torres 

L´estrade, confirmó la determinación y vaticinó que el PT perderá su registro en el estado, producto de la nula 
capacidad de liderazgo de Arturo Aparicio. Por ello, dijo, las bases del PT que, sostuvo, suman 10 mil militantes y 

se distribuyen en 24 comités municipales, ocho distritales, así como 14 miembros de la Comisión Ejecutiva Estatal 
acordaron hacer púbica su separación del PT Agregó que debido a la crisis en ese instituto político su candidata a 

gobernadora, Lizbeth Delgadillo Islas, podría renunciar a la candidatura , por lo que urgió al Instituto Estatal 

Electoral (IEE) de Hidalgo a vigilar el uso de los 2 millones de pesos que el PT recibió para la campaña. Sobre el 
apoyo en los municipios, señaló que en próximos días ―lo estaremos informando‖. En cuanto a la figura de Omar 

Fayad comentó: ―Conocemos su proyecto y esto nos da confianza que en Hidalgo la ciudadanía encontrará apoyo 
incondicional a sus demandas‖. (Emmanuel Rincón, página 09) 

Milenio-Apoyarán 10 mil ex afiliados del PT al priista Omar Fayad: (Janet Barragán, página 13) 

Crónica-Desbandada petista llegará a filas del partido tricolor: (Alberto Quintana, página 08) 
El Independiente-Regidores anuncian desbandada de 10 mil petistas hacia Fayad: (Víctor Valera, 

página 04) 
Capital Hidalgo-Independientes manifiestan respaldo a candidatura de Omar Fayad: (Ivet Pasquel, 

primera plana) 
El Sol de Hidalgo-SALEN del PT, y OFRECEN 10 MIL votos A Omar FAYAD: (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Petistas renuncian; el MIH anuncia apoyo a Omar Fayad Meneses: (Ma. Del Socorro 

Ávila, página 03A) 
Síntesis-Cerca de 10 mil petistas abandonan el partido: (Jaime Arenalde, página 03) 

Uno más Uno-Petistas se suman a campaña de OFM: (Joel Sánchez, página 03) 

Criterio-Ratificará PAN 60 candidatos a alcaldes: Será entre jueves y viernes cuando la Comisión 
Permanente estatal de Acción Nacional formalice la designación de candidaturas en los ayuntamientos que 

todavía están pendientes, es decir, alrededor de 60.  Juan Alejandro Enríquez Pérez, secretario general del PAN 
en Hidalgo, señaló que la Comisión Permanente estatal hará propuestas de designaciones y las turnará a su 

homóloga nacional, a fin de que sean ratificadas.  Algunos de esos municipios son Pachuca, Tulancingo, Tepeji 
del Río, así como Zimapán, dijo el panista, quien recordó que ya existen candidatos, lo único que falta es el 

trámite de la sesión para ratificarlos.  En tanto, explicó, la Comisión Permanente nacional sesionará entre viernes 

y sábado para aprobar las candidaturas de Acción Nacional para los 84 municipios que conforman el estado.  
―Tenemos las 14 candidaturas que salieron en un principio, más otras 10 que van a resolverse; son 24 y 60 que a 

través de la Comisión Permanente se designan‖. El registro de candidaturas para ayuntamientos ante el Instituto 
Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo se llevará a cabo del 11 al 16 de abril.  Sobre la impugnación que PAN y PRD 

presentaron ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) por la disolución de la alianza 

que realizó el tribunal estatal, Enríquez señaló que ambos partidos están preparados con su documentación, en 
caso de que se avale la coalición. (Yuvenill Torres, página 09) 

Crónica-Confía el MC en ganar distritos: Registran que las campañas de Movimiento Ciudadano (MC) van en 

crecimiento, por lo cual hay confianza de ganar en varios distritos locales, afirmó el dirigente estatal Christian 
Pulido Roldan. Agregó que de forma paralela con los abanderados de este instituto político visita cada uno de los 

18 distritos electorales, para verificar el trabajo que hacen las estructuras. Consideró que el trabajo de los 
militantes y simpatizantes es fundamental para generar triunfos contundentes en las elecciones locales, ya que el 

proyecto de gobierno municipal y legislativo está definido. Señaló que a través de este ejercicio democrático, 
Movimiento Ciudadano tiene a quienes desean trabajar por un mejor estado, a ciudadanos libres que han 

levantado la voz y quieren hacer lo correcto, hacer la diferencia y escribir una nueva historia para Hidalgo. 

Aseveró que en este instituto político se busca que mujeres y hombres ejerzan sus derechos de participación 
política y asuman su responsabilidad como una parte importante en el crecimiento de nuestra sociedad. 

La ciudadanía reclama mayores espacios para participar como auténticos interlocutores en los procesos políticos 
y sociales, por ello se abrieron puertas a quien realmente estuviera dispuestos a mejorar las condiciones de 

nuestro estado. La libertad ciudadana significa que los habitantes son sujetos activos y protagonistas de su 

propio destino, tanto individual como colectivo, la participación bien informada y razonada es capaz de cambiar 
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las cosas. Recalcó ―Por amor a Hidalgo, celebramos una gran alianza con los ciudadanos, pues el poder 
ciudadano es efectivo si nos unimos, juntos somos una gran fuerza responsable y propositiva‖. (Alberto 

Quintana, página 08) 

El Independiente-Candidatos a gubernatura, sin publicar declaraciones en portal 3de3: A seis días de 
campaña, ninguno de los cinco candidatos al gobierno de Hidalgo ha hecho pública su declaración patrimonial en 

la plataforma electrónica 3de3. Hasta el momento han dado a conocer sus bienes a través de esta herramienta 

candidatos a gobernador de Durango, Tlaxcala, Aguascalientes, Veracruz, Quintana Roo, Oaxaca, Puebla, Sinaloa 
y Zacatecas. Omar Fayad Meneses (PRI), Francisco Xavier Berganza Escorza (PAN), José Guadarrama Márquez 

(PRD), Salvador Torres Cisneros (Morena) y Gloria Lizbeth Delgadillo (PT), son los candidatos al gobierno del 
estado. Anteriormente, el Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco) invitó a los aspirantes a gobernador, 

diputados y presidentes municipales en Hidalgo para que publiquen sus declaraciones patrimoniales a través de 
la plataforma candidato transparente. Todos los gobernadores que resultaron electos el año anterior 

transparentaron sus bienes a través de esa plataforma. Si los próximos candidatos al gobierno de Hidalgo dan a 

conocer sus bienes, demostrarán que están comprometidos con la transparencia y los ciudadanos podrán 
implementar contraloría social, argumentó el instituto. (Víctor Valera, página 05) 

El Independiente-Busca MC registrar candidatos en 70 municipios: Movimiento Ciudadano busca 

participar con candidatos a presidentes municipales en más de 70 municipios en la elección del 5 de junio. 
―Tenemos grandes candidatas y candidatos, así como lo hicimos para postular en las diputaciones locales‖, 

apuntó durante entrevista el dirigente del partido naranja Christian Pulido Roldán. Los aspirantes emanarán de la 
ciudadanía y de partidos políticos donde no fueron escuchados. Al abrir las candidaturas, el partido naranja da la 

oportunidad de participar en la contienda electoral. Movimiento Ciudadano busca postular en Pachuca, 
Tulancingo, Tepeapulco, Zempoala, Emiliano Zapata, Almoloya, Huejutla y Huautla, por lo que confió en que 

logrará alcanzar el 3 por ciento de la votación total emitida. Del 11 al 16 de abril inician los registros de 

candidatos a presidentes municipales ante el Instituto Estatal Electoral (IEE), para arrancar campañas el sábado 
23 de abril. (Víctor Valera, página 05) 

Criterio-Postulará aspirantes MC en 70 municipios: (Yuvenill Torres, página 09) 

Capital Hidalgo-PANAL da voto de confianza al IEEH: El Partido Nueva Alianza (PANAL) le  da un voto de 
confianza al Instituto Estatal Electoral del Estado de Hidalgo (IEEH), indicó el presidente del instituto, Emilio 

Molina Hernández. El dirigente del PANAL agregó que desde un principio, el partido ha creído en las instituciones 
y ha trabajado con el objetivo de fortalecerlas. Sin embargo, comentó que el partido estará muy al pendiente de 

su actuar, "porque queremos un pro-ceso que tenga certeza de imparcialidad, de transparencia y de equidad 
para todos". Asimismo, refirió que es un pro-ceso inédito y complejo; no obstan-te, señaló que a todos los 

partidos políticos les conviene una autoridad fuerte y con credibilidad. "Que todos ayudemos y le abonemos al 

proceso, lo más fácil sería empezar a denostar, atacar y denigrar, pero eso no nos conviene ni a los partidos, ni a 
la ciudadanía, ni a los candidatos", aseveró. Molina Hernández manifestó que en caso de anomalías, el PANAL 

quiere que la ley sea pareja para todos y que la autoridad se aplique sin intereses particulares. Agregó que el 
proceso ha comenzado bien, y como partido, "seguimos manteniendo nuestra con-fianza, y donde hemos tenido 

dudas y qué opinar, lo hemos hecho con toda claridad". Emilio Molina señaló que Nueva Alianza siempre se ha 

distinguido por ser un partido político que fortalece a las instituciones, "nunca las debilitará, para eso nos 
organizamos, para eso trabajamos y en eso estamos ocupados." (Sergio Juárez, página 05) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Milenio-Realizará INE la segunda insaculación para elegir a funcionarios de casilla: El próximo 8 de 

abril la junta local ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) en Hidalgo efectuará la segunda insaculación y 
designación de funcionarios de mesas directivas de casilla; del 9 de este mismo mes al 4 de junio realizará la 

segunda etapa de capacitación, simulacros y sustituciones necesarias. Para cubrir aquellas vacantes de 
funcionarios de mesas directivas de casilla que se generen por causas supervenientes se integrará una lista de 

reserva con los nombres de los ciudadanos aptos que no fueron nombrados funcionarios de casilla; esta lista se 
ordenará a partir de la escolaridad de mayor a menor y de la letra sorteada, en rin solo bloque.  Los 

capacitadores y supervisores electorales del INE se encuentran en la etapa final de la primera capacitación de 

ciudadanos que se desempeñarán como funcionarios en las 3 mil 662 casillas que se instalarán el día de la 
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elección de ayuntamientos, diputados locales y gobernador. El organismo electoral nacional celebrará el 8 de 
abril el sorteo final de ciudadanos que corresponde al 13 por ciento del padrón de electores; es decir, más de 

300 mil ciudadanos que fueron notificados para recibir capacitación y fungir como funcionarios de casilla. 

Posteriormente se revisará si son aptos para tal efecto para designar entonces a quienes tendrán la 
responsabilidad de recibir los sufragios. Cabe recordar que las mesas directivas de casillas deberán integrarse por 

un presidente, un secretario, dos escrutadores y tres suplentes generales.  El vocal ejecutivo del INE en Hidalgo, 
José Luis Ashane Bulos, informó contar con una cobertura de casi el total de capacitación a los ciudadanos 

insaculados en una primera etapa. Como parte de las facultades que la reforma político electoral otorgó al 

organismo nacional en elecciones locales, el INE se encargará de definir, supervisar y publicar las listas de 
ubicación de casillas del 15 a125 de mayo (Janet Barragán, página 08) 

Capital Hidalgo-Segunda insaculación, 8 de abril: (Verónica Ángeles, página 05) 

Crónica-Emiten criterios sobre los cómputos: Determinó el Instituto Nacional Electoral (INE) los 

lineamientos para que los órganos locales regulen el desarrollo de los cómputos municipales y distritales, de igual 

forma emitieron criterios para el escrutinio de votos en la jornada comicial del 5 de junio en Hidalgo y diseño de 
listados nominales. Según los documentos, la autoridad federal estableció que será el Consejo General del 

Instituto Estatal Electoral (IEEH) quien elabore la logística para el desarrollo de los cómputos municipales, 
distritales, los cuales garantizarán transparencia en los actos y máxima publicidad. Además, el órgano local 

revisará que las sesiones de cómputo se efectúen en espacios adecuados y que cuenten con los recursos 

humanos, materiales y técnicos necesarios. Para el escrutinio, el INE especificó las actividades que realizará el 
personal del IEEH para la comprobación de votos y actas, en esta diligencia separarán los sufragios nulos o 

válidos. Igualmente, el IEEH diseñará el contenido de la documentación electoral, en especial de las actas de 
escrutinio y cómputo de casilla. Finalmente, el Consejo General del INE aprobó la forma y contenido de las listas 

nominales de electores que utilizarán con motivo de las jornadas comiciales del 5 de junio. (Rosa Gabriela 
Porter, página 04) 

Crónica-A piedra y lodo las credenciales por comicios, puntualiza el RFE: Resguardó la Dirección 

Ejecutiva del Registro Federal de Electores 4 mil 868 credenciales para votar con fotografía, aquellas que no 
recogieron sus titulares antes del 9 de marzo, estas micas estarán en bóvedas especiales hasta después de la 

jornada comicial del 5 de junio. Las credenciales para votar con fotografía estuvieron a disposición de los 

interesados en los módulos de atención ciudadana del Instituto Nacional Electoral (INE), hasta el 1 de marzo del 
2016 Concluyó el RFE con el periodo de credencialización, en el lapso comprendido entre el 1 de septiembre del 

2015 al 1 de marzo del 2016 entregaron 238 mil 142 micas. El artículo 136 de la Ley General de Instituciones y 
Procedimientos Electorales (LGIPE) establece que DERFE realizará acciones de control, salvaguarda y, en su 

caso, destrucción de las credenciales que no hubieren sido utilizadas. Por tanto, el pasado 9 de marzo, la 

Comisión Local de Vigilancia del Registro Federal de Electores sesionó de manera permanente para verificar, a 
través del ―Sistema de Resguardo de Credenciales‖, el total de documentos a proteger, por distrito y al interior 

de los paquetes, con base en la clave del módulo de atención ciudadana. Dicho resguardo de las 4 mil 868 micas 
fue en una bóveda de seguridad de la empresa COMETRA S.A. de C.V. Destaca el distrito federal de Pachuca con 

mil 311 credenciales que guardarán durante el desarrollo del proceso comicial local, luego Actopan con 695, le 
sigue Tepeapulco con 636 micas que sus titulares no acudieron, en tanto Ixmiquilpan, 600. (Rosa Gabriela 

Porter, página 04) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Considera insegura capital 53% de los pachuqueños: Durante marzo de 2016, 53.7 por ciento de 
la población de 18 años y más que habita en la capital del estado consideró que vivir en esta ciudad es inseguro, 

de acuerdo con la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana.  Dicha cifra se úbica por debajo del promedio 

nacional que se situó en 69.9 por ciento, detalla la encuesta elaborada por el Instituto Nacional de Estadística, 
Geografía e Informática (Inegi), resultado que no registra cambio significativo con respecto a marzo de 2015. En 

marzo de 2016, las ciudades con mayor porcentaje de personas de 18 años y más que consideraron que vivir en 
su ciudad es inseguro fueron: Villahermosa, la región norte de la Ciudad de México y Acapulco de Juárez con 

89.7, 87.4 y 85.8 por ciento, respectivamente. Mientras que entre las ciudades con menor percepción de 
inseguridad se encuentran: Tepic, Campeche y Mérida con 30, 43.2 y 44.5 por ciento, respectivamente. La 
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encuesta introdujo una nueva variable: conflictos y conductas antisociales. En Hidalgo los resultados revelan que 
59.6 por ciento de la población capitalina de 18 años y más tuvo de manera directa algún conflicto o 

enfrentamiento con vecinos, familiares, compañeros de trabajo, escuela, en establecimientos comerciales o con 

autoridades de gobierno; el promedio nacional fue de 65.5 por ciento. A partir de este levantamiento de la 
encuesta, apunta el Inegi, se han incorporado variables complementarias, como la percepción de inseguridad en 

espacios específicos. En marzo de 2016, 80 por ciento de la población de 18 años y más manifestó sentirse 
inseguro en los cajeros automáticos localizados en la vía pública, 72.7 por ciento en el transporte público, 64.8 

por ciento en el banco, y 61.3 por ciento en las calles que habitualmente transita. El propósito de la encuesta es 

proporcionar una medición periódica, amplia e integral del tema de seguridad pública, con una periodicidad 
trimestral; además, incluye conceptos como sensación de inseguridad por temor al delito (percepción) y 

expectativa social sobre la tendencia del delito (percepción). Se incluyen también atestiguación de conductas 
delictivas o antisociales (conocimiento); cambio de rutinas por temor a ser víctima del delito (experiencias); 

percepción del desempeño de la policías preventiva municipal, estatal, federal y la Gendarmería Nacional como 
autoridades de seguridad pública; conflictos y conductas antisociales (existencia) y desempeño gubernamental 

(experiencias). (Yuvenill Torres, página 07) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
El Independiente-Recibió Pachuca 264 millones de fondos federales durante 2015: De acuerdo con el 
Observatorio de Transparencia Presupuestaria, Pachuca tuvo una etiqueta de recursos por 264 millones de 

diversos fondos federales que debieron ejecutarse durante 2015. La etiqueta está dividida en 38 proyectos que 

corresponden a diferentes fondos, entre los que resaltan los metropolitanos, por lo que aterrizaron la etiqueta 
más grande que asciende a 64 millones 83 mil 960 pesos. Este fondo contempla la construcción de algunas 

unidades deportivas e infraestructura urbana. Otros son el de infraestructura y productividad, que suman 8 
millones 10 mil 473 pesos, para nueve proyectos. Del Fondo Regional hay 21 millones 234 mil 159 pesos para la 

construcción y equipamiento de un plantel nuevo del bachillerato del estado de Hidalgo en Pachuca, contempla 
taller de cómputo, aulas, estructuras para el centro educativo y taller de reparaciones eléctricas. 

Para el Fondo de Pavimentación y Desarrollo Municipal existen 9 millones 755 mil 760 pesos; para Infraestructura 

Deportiva, la bolsa suma 11 millones 841 mil 182 pesos. Por último para proyectos de Desarrollo Regional, 
suman 150 millones.  Este recurso contempla la construcción del cuartel general de seguridad pública de Hidalgo 

y la construcción del puente elevado Río de las Avenidas-Javier Rojo Gómez. El portal registra cada una de las 
gestiones que realizaron los gobiernos hidalguenses para mejorar la infraestructura local. En las próximas 

semanas emitirá el global de 2015 con los retrasos o avances que tuvo el estado de acuerdo con su rendición de 

cuentas. (Sonia Rueda, página 07) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Tuzobús, el tema de la campaña: 

Para bien o para mal el principal tema de la campaña a gobernador en Hidalgo es el Sistema de Transporte 

Masivo Tuzobús. Y es que a una semana de que arrancaron las actividades de al menos 4 de los 5 contendientes 
por la silla en Plaza Juárez las primeras propuestas no han penetrado del todo en el sentir de la sociedad. En 

cambio, cualquier tema o charla relacionada con el modelo de transporte de la capital hidalguense es bandera de 
los principales contendientes quienes desde el primer día se pronunciaron al respecto. Al saber que una buena 

parte del electorado reside en Pachuca y la zona metropolitana es entendible que sea tema de campaña, pero 

también deben fijarse ciertos puntos respecto al uso del Tuzobús en época proselitista. El primero y más 
importante es que a pesar de todo, por encima de cualquier contienda, está la ciudadanía inconforme con un 

servicio público por el que está gastando sus ingresos y los de cada familia de las personas que han salido a 
manifestarse a las calles. El segundo, que todo gobierno debe aprender a invertir en movilidad y sistemas de 

transporte que sean funcionales para la sociedad. El Tuzobús es un buen proyecto, quizá el mejor que se haya 

planteado para la Bella Airosa en décadas pues no solo cambia de tajo la dinámica de traslados en el servicio 
público, sino que integra a los hidalguenses de la capital a las nuevas tecnologías de las principales ciudades del 
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mundo que han elevado su calidad de vida. La tercera, que dieron punto final a un viejo modelo de transporte en 
donde no se contaba con los elementos que busca impulsar el Tuzobús: una ciudad más ordenada y limpia. Que 

tras estos puntos se haya desviado el rumbo con problemas que sobre la marcha surgieron al echar a andar el 

nuevo transporte masivo es una realidad y por ello actualmente las protestas. El precio, mucho o poco, debe 
dejar satisfecho al usuario, quien también debe entender que las cosas no son gratis aunque provengan del 

gobierno. Más unidades alimentadores y de la ruta troncal con una coordinación más específica y una plantilla 
laboral más capacitada, son puntos a corregir dentro del sistema que se sabe pueden sufrir el obstáculo del 

recurso para poder realizarlos, pero que no por ello deben de dejar pasar el tiempo sin que se haga nada al 

respecto. El Tuzobús como bandera de campaña es bastante atractivo y por ello en las siguientes semanas habrá 
consultas de prácticamente todos los aspirantes en redes sociales y en la vía pública en donde se preguntará a la 

gente si quiere o no al Tuzobús, si lo cambiaría o si lo dejaría como está. Los resultados, siempre alterables a 
favor de cualquier proyecto político que cuente con el recurso para alterarlos, serán mostrados para poder atraer 

al electorado el 5 de junio con la promesa de llevar a cabo dichos ajustes en caso de resultar ganador el 
personaje en turno. 

 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

REAPARECEN LOS PADRINOS DE XÓCHITL CON SUS MAÑAS Y SUS JUEGOS SUCIOS 
No deben ver las cosas claras ni buenas para sus causas, o sea para sus candidatos, por lo que ni tardos ni 

perezosos, los contrarios al PRI han iniciado en redes sociales campañas no de promoción de sus cartas, sino de 
ataque a los gallos tricolores, particularmente a Omar Fayad, reviviendo viejos videos con los que buscan 

cuestionarlo como contrario a las expresiones populares o ciudadanas, en un estilo ya conocido de tirar la piedra 
y esconder la mano que se dio sobre todo en la campaña de Olvera, de parte del equipo de Xóchitl Gálvez, que 

se dio vuelo con ataques desde las sombras, aunque al final todo mundo se dio cuenta de dónde venían todos 

esos ríos de lodo y mugre, que dicen muchos, tenían alas de garza. Ahora no parece haber nada raro en el 
origen de estas fuentes, no sólo de lo que ya se inicia, sino de los supuestos movimientos sociales antituzobús 

que puede tener mucho de origen ciudadano, pero alentado, calentado y promovido en gran parte por partidos 
políticos y organizaciones supuestamente sociales, pero más bien grillas que aprovechan el momento para llevar 

agua a su molino y hacerse presentes. 

 
LA GUERRA SUCIA…  

Lo cierto es que las campañas están entrando en lo que se conoce como Guerra sucia, porque lejos de privilegiar 
las propuestas, lo que ya se ve es la entrada de cuestiones alejadas de esto, para dar paso al estilo de lo que 

pasó en esa elección donde corrió lodo que fue un contento. Y no parece que sea extraño, por una razón 

poderosa, la gran ventaja que les lleva Omar, pues de acuerdo a alguna medición que se tiene, es abismal la 
distancia entre el candidato del PRI y los otros aspirantes a la gubernatura, por lo que lo único que les queda es 

tirarle piedras para ver si alguna, por lo menos, lo descalabra. Esto en cuanto a la gubernatura, y en cuanto a las 
alcaldías, PACHUCA parece ser la más peleada por MIRNA HERNÁNDEZ del PRI, YOLANDA TELLERÍA del PAN, 

ANTONIO MOTA de MC, JULIO MENCHACA Independiente con la intromisión, para usar un término, del grupo 
Universidad, que busca con desesperación esta alcaldía, así como diputaciones, y con esas instancias de poder 

pelearle decisiones al gobernador Omar. Por lo menos eso dice el hecho de que 23 académicos y administrativos 

de la UAEH hayan solicitado licencia para participar como candidatos de MC a diputados, ya sea como 
propietarios, que lo son en 11 distritos, y como suplentes, en un avasallamiento del partido que ya debería 

conocerse como MOVIMIENTO DE CASTELÁN: MC y NO Movimiento Ciudadano. En su calidad de dueño del 
organismo que maneja recursos de la universidad, el apoyo a los candidatos está asegurado vía las redes 

ciudadanas que ahora tienen la oportunidad de demostrar su fuerza, sin que haya, por lo visto, nada que les 

pueda meter al orden. El pobre señor rector seguirá siendo una figura decorativa, que más le vale no decir ni pío, 
en su carácter de empleado de lujo del verdadero patrón de la casa de estudios, pese a lo que se diga en los  

medios de propaganda a su servicio. Desde ahí es fácil ver por dónde vienen los cuestionamientos y caminos de 
ataques, con el disfraz de análisis serios y comprometidos, siempre y cuando no toquen al santo patrón. Y así no 
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sirven, porque forman parte de la libertad condicionada al incensario permanente al amito. Pero de que la guerra 
sucia ya se inició. Sin duda. Veremos qué frenos le pone el IEEH. En el fondo es la lucha por el poder, no por el 

poder grande que el partido del bulevar Colosio lo tiene ganado con Omar, pero si las batallas pequeñas donde 

todos apuestan fuerte y con todo. 
 

DISTINCIÓN PARA CAROLINA VIGGIANO 
El Presidente Nacional del PRI MANLIO FABIO BELTRONES nombró a la diputada federal CAROLINA VIGGIANO 

delegada del CEN del partido en Oaxaca para el proceso electoral para gobernador, en que el PRI lleva como 

candidato a Alejandro Murat, y para elegir 570 alcaldes y diputados, con amplio reconocimiento a lo que es su 
carrera en los temas electorales. Su presencia y trabajo se inició con la renovación del comité directivo estatal del 

PRI en la entidad oaxaqueña. 
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 
 

¿Qué pasa en el Verde?: 
En lo que va del actual proceso electoral, tres han sido los dirigentes que tornaron el "timón" del Partido Verde 

Ecologista de México, inesperados relevos que llevan a la duda, para pensar que el PVEM en Hidalgo no está en 

sus mejores tiempos. Fue Avelino Tovar, recientemente "depuesto" de la dirigencia de ese instituto político, el 
que suscribió la alianza "Por un Hidalgo con Rumbo", junto a Alberto Meléndez del Revolucionario Institucional y 

Eliseo Molina de Nueva Alianza. Tovar, quien estuvo a punto de convertirse en diputado local plurinominal en los 
pasados comicios, fue relevado de la dirigencia local, bajo el argumento de que "pasaba a una responsabilidad en 

el Comité Nacional del Verde Ecologista". Tras su salida, llegó Erika Ramírez, mujer profesionista y empresaria 
del ramo gastronómico, conocida mayormente por ser hija del abogado Leonardo Ramírez, el "Chapey", de 

origen actopense. La llegada de Erika, sorprendió a más de un dirigente y militante local de ese partido, pues sin 

poseer mayores méritos o carrera en esa organización, fue colocada en una posición clave, pues 
independientemente de su calidad de aliacio4 el Verde pretende continuar gobernando en sus bastiones 

municipales, es decir, la franja enclavada en la región de Huichapan. Sin embargo, a escasas semanas de la 
"unción" de Erika Ramírez, la dirigencia nacional del PVEM decidió que el nuevo secretario general en funciones a 

nivel .1bcal sea Carlos Jaime Conde, un regidor capitalino que, a su paso por la Casa Rule, dejó mucho que 

desear. Los "palos de ciego" al nombrar funcionarios y luego arrepentirse, es un mal mensaje de la dirigencia de 
ese organismo emergente hacia sus bases, que en distintos municipios , permanecen confrontadas. En el Verde 

Ecologista alguien • debe entrar a poner orden, pues en esas condiciones poco abonan a fortalecer a sus 
abanderados en la alianza que suscribieron con el PRI y con el PANAL. 

 

(Edmundo Pineda, página 03) 

Vía Libre-Deslinde… 

 
Primero de Mayo, pies de plomo 

El incendio que consumió totalmente 19 locales y otros más parcialmente del populoso mercado Primero de Mayo 

requiere de una atención especial por parte del ayuntamiento capitalino para evitar que quienes se adjudican el 
título de líderes no saquen provecho de esta difícil situación que enfrentan los locatarios que ya tienen un espacio 

para expender sus productos sin embargo las pérdidas son graves para muchos de ellos. Pronto aparecieron los 
―redentores‖ queriendo encabezar diálogos que las autoridades ya tenían directamente con los afectados en 

tanto se realizan los estudios para rehabilitar la zona afectada a la que sólo pueden acceder personal autorizado 

debido al riesgo de desplome de techos que ya son apuntalados para darle seguridad a quienes remueven los 
escombros. El siniestro obliga a replantear el tema no sólo de este centro de abasto sino del comercio semifijo 

porque afortunadamente la conflagración se presentó en la madrugada, de no haber sido así la evacuación se 
hubiera dificultado por los puestos semifijos que obstruyen las entradas laterales y posterior de este mercado, 

por lo pronto las autoridades deberán prestar apoyo a quienes perdieron su patrimonio. Si bien se evitó que los 
―líderes‖ se vistieran de héroes ahora la tarea del ayuntamiento también será evitar que algún candidato quiera 
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utilizar este acontecimiento con fines electorales de ahí la relevancia de una atención integral porque no basta 
con reconstruir la parte afectada del inmueble es indispensable la atención directa a cada uno de los locatarios 

afectados. Hasta ahora la respuesta ha sido positiva pero se requiere de mayor información para evitar 

especulaciones sobre el origen del siniestro y el proceso que se emprenderá para devolver a la actividad a este 
tradicional mercado que está en el corazón del centro histórico de Pachuca y al que no le vendría mal una 

remodelación. 
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-En la Mira… 
 

Termina conflicto: 
 

Llegó a su fin -al menos por el momento- el conflicto que se vivía al interior del Partido Encuentro Social (PES), a 

pesar de que todo parecía indicar que la dirigencia nacional de ese instituto político estaba empecinada en llevar 
a sus militantes y candidatos en Hidalgo a una segura y contundente derrota electoral. Y aunque como resultado 

de caprichos y malas decisiones sigue latente la debacle en las elecciones del próximo 5 de junio, la muestra de 
prudencia y cordura del Natividad Castrejón Valdez, al menos augura que la caída podría ser menos escandalosa. 

Lo anterior, porque no obstante que el diputado federal Alejandro González Murillo se enfrascó en una lucha sin 

cuartel para remover a su líder estatal, éste no sólo terminó por ceder, sino que además decidió apartarse en 
forma pacífica. De esta forma, a pesar de los intentos el legislador por ensuciar la imagen de Castrejón Valdez, el 

ahora ex dirigente del PES en la entidad presentó su renuncia y anunció que no recurrirá a los tribunales. Ello, 
explicó, porque la destitución de que fue objeto por parte de González Murillo, es ilegal "porque no se cumplieron 

con los requisitos que marca la ley; es más, ni siquiera hubo una convocatoria para hacer la asamblea que 
aprobaría mi remoción, y la cual por cierto ni siquiera se hizo, por lo que tengo la opción de impugnar". Sin 

embargo, dijo que "pondré punto final a esta situación", refiriéndose a la pugna que sostiene con Alejandro 

González Murillo, quien también funge como secretario general del PES. Anunció que ayer mandó por internet su 
renuncia, "ya que no puedo perder el tiempo en un pleito legal que de todos modos ganaría, pero que ya no 

tiene caso hacer", puntualizó. Sobre su futuro político, Natividad Castrejón afirmó que "habrá sorpresas", ya que 
tiene muchas ofertas que evaluará. Por otra parte, el autodenominado Movimiento Independiente Hidalguense 

informó que no apoyará a los candidatos del Partido del Trabajo (PT) y, en cambio, respaldarán a Omar Fayad 

Meneses. En conferencia de prensa, el ex dirigente estatal de la agrupación de la estrella amarilla, Mariano 
Torres L´estrade, confirmó la determinación al tiempo que vaticinó que el PT perderá su registro producto de la 

nula capacidad de liderazgo de Arturo Aparicio Barrios. Indicó que tan mal están las cosas en el Partido del 
Trabajo, que su candidata a gobernadora, Lizbeth Delgadillo Islas, podría renunciar a sus aspiraciones en las 

próximas horas, por lo que urgió al Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) a estar atento con los 2 millones 

de pesos en prerrogativas que esto implica. BLANCO SEGURO: Francisco Xavier con X de Xóchitl hoy se está 
dando cuenta que los tiempos están cambiando en la forma de hacer política, cuando menos en Hidalgo donde 

Francisco Xavier una vez más está equivocando su estrategia de campaña. Hoy sus asesores le recomiendan 
tratar de victimizarlo con algo que sólo está en su mente y que le han traído muchos negativos. Pedir que le 

pongan seguridad por qué ya ha sido asaltado y secuestrado en tres o cuatro ocasiones pienso que tampoco 
.Que estará queriendo entonces con esto ?pues victimarse ya nadie le cree, vender más discos yo creo que no 

pues ni en su mejor época de cantante lo logró. Seguir los pasos de Xóchitl tampoco, no es lo mismo la X en 

Xóchitl que la X en Xavier. El tiempo pasa y no ha logrado que se hable de él ni para bien ni para mal, o sea que 
no logra encender sus dotes de Rock Star. Será que nunca lo fue, no lo es ni nunca lo será. Por eso Pepe 

Guadarrama Jr. se frota las manos para recibirlo entre sus fans. Mientras tanto en Panamá se están viviendo 
momentos de inquietud por la filtración que se hizo y que hoy es nombrada como los Papers de Panamá que 

atrajo la atención de los medios de comunicación internacionales y que ya ha puesto en jaque a varios políticos y 

algunos empresarios mexicanos. Hay que esperar hasta donde será usada esta información para poder dar una 
opinión.  

 
(Francisco Paredes, página 04) 
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Criterio-La Silla… 
 

MARIHUANA, PRONTO 

Pronto tendremos marihuana legal. No sé en qué cantidades, ni exactamente para qué fines, pero lo más seguro 
es que se permitirá su siembra, producción, distribución y consumo con fines medicinales y lúdicos, aunque no 

termino por entender el último término mencionado. Me prometí hace tiempo no enojarme por medidas de esa 
naturaleza. Estoy convencido de que el uso de drogas es dañino para el cuerpo, y de que permitir su uso en poco 

ayudará a evitar el tráfico de enervantes y otras sustancias prohibidas. Lo que quisiera escuchar en los próximos 

días, cuando se haga el anuncio oficial de la despenalización de la marihuana, es cómo hará el gobierno para 
tratar a los adictos (que los habrá) y, lo más importante, cuál será la estrategia publicitaria y de comunicación 

para informar (¿debo decir alertar?) sobre las consecuencias del uso de la marihuana en las personas. También 
me gustaría saber que en los puntos de revisión de consumo de alcohol entre automovilistas también se hagan 

controles sobre uso de drogas. Manejar bajo el influjo de la marihuana también es un peligro. En fin. El uso de la 
marihuana para cuanto fin se les ocurra llegará relativamente pronto. Los promotores de la droga serán los 

primeros en festinar la medida y, de inmediato, se pondrán a trabajar para despenalizar otras. Lo cierto es que 

los cárteles de la droga seguirán peleando entre sí para transportar cocaína, heroína, metanfetaminas y demás 
productos químicos por todo el país para introducirlos a Estados Unidos de manera ilegal. Ojalá que le decisión 

que tome el gobierno federal sea la mejor. 
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que Ayer se anunció la cancelación de la feria anual de Mineral de la Reforma, que por ―observación y respeto a 
la veda electoral‖, pues estaba programada para realizarse en el mes de mayo. Sin embargo, ya no se realizará 

de ninguna forma, ni después del 5 de junio, ni antes del 31 de agosto, cuando deje la administración el alcalde 

Filiberto Hernández Monzalvo, por lo que muchos se preguntan si en verdad la decisión fue por cuestiones 
legales o por razones económicas, que es uno de los lados flacos de dicha gestión y que seguramente dejará las 

cosas mal y de malas. 
 

:Que Durante la convocatoria para movilizarse en exigencia de un mejor servicio del Sistema de Transporte 

Masivo Tuzobús, se infiltraron personajes políticos y de partidos como Morena y el PAN por lo que muchos de los 
propios asistentes señalaron que no quieren que las protestas se politicen; en tanto el gobierno del estado dijo 

estar abierto al diálogo, solo que se pierde seriedad cuando personajes de la política local intentan incursionar y 
más en época electoral para ver qué sacan del asunto para sus campañas. 

 

:Que solo unos días funcionó aquél operativo implementado durante la última semana de marzo con el objetivo 
de reducir los índices de accidentes entre los autobuses de transporte foráneo. En aquella ocasión, fueron 

remitidas siete unidades por diversas infracciones, las más comunes, relativas al exceso de velocidad. Pues ayer, 
un fatal percance ocurrido en la autopista Pachuca-México entre dos autobuses, ocasionando una muerte y más 

de 50 lesionados, podría obligar a las autoridades del Sistema de Transporte Convencional y la Secretaría de 
Seguridad Pública en el estado a volver a tomar cartas en el asunto. 

 

:Que no todo fue miel sobre hojuelas para el sector turístico en la entidad durante el reciente periodo vacacional, 
pues según datos de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados en Hidalgo, 

apenas se lograron repuntes del 40% en el interior del estado y del 25% en locales de la capital. El organismo 
esperaba aumento en las ventas de hasta un 70%, lo que dista mucho de lo pronosticado.   

 

(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 

 
"(La contaminación) no nos está afectando tanto a nosotros sino a nuestros vecinos de la Ciudad de México y la 

zona conurbada; si no cuidamos esta casa, que es de todos, vamos a sufrir las consecuencias‖ 
Omar Fayad Meneses Candidato del PRI a la gubernatura, sobre contaminación en región Tula 

 
"La competencia rumbo a la gubernatura del estado se convirtió en una elección de dos, el PRI y Pepe 

Guadarrama, ya quedó muy claro que esta elección es de dos; de nuestra parte, cada día se suman cientos de 

hombres y mujeres‖ 
José Guadarrama Márquez Candidato del PRD a la gubernatura, durante campaña en el Valle del Mezquital 

 
"Surgen dudas como qué es trata; al final siempre se abre una charla con los chicos sobre las dudas, el mensaje 

y si entendieron todo, son pocos los niños que preguntan. Los niños quedan alerta a lo que se vio aquí‖  

Goreti Monterrosa  Actriz, sobre mensaje de obra de teatro con contenido social 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

Que el médico Luis Jaime Osorio Chong funge de coordinador general de Operación Política dentro de la 
estructura del equipo de campaña del candidato del Partido Revolucionario Institucional a gobernador del estado. 

Luis Jaime Osorio, quien posee autoridad moral y goza del respeto de la militancia priísta, es el responsable de 
subsanar las diferencias entre la clase política del PRI, que hayan surgido, derivado del proceso interno para la 

selección de candidatos a diputados locales y presidentes municipales, que contenderán en la elección local del 

cinco de junio. El responsable de la operación política del tricolor va por delante tejiendo fino y haciendo los 
amarres políticos y con eso conciliando los intereses de la militancia.  

 
Que el excandidato a diputado federal por Tula de Allende del Partido Acción Nacional, Rosendo Cruz Rufino, 

ahora candidato del partido Morena para diputado local por ese distrito, ya cambió su estilo y dejó de usar 
lujosos vehículos Lobo y RAM, conduciendo ahora un vocho para imitar a Andrés Manuel López Obrador. Cruz 

Rufino cree que los campesinos de distintos municipio no tienen memoria, quienes le reclaman por haberse 

quedado con las bodegas que se construyeron con recursos públicos en terrenos de su propiedad, de los cuales 
se adueñó y todavía piensa que sus exrepresentados le darán el voto en las urnas. Mucho cinismo.  

 
Que por increíble que parezca el presidente municipal de Atotonilco de Tula, Edgar Reyes, tiene detenidas las 

construcciones de la planta de tratamiento de aguas residuales y de un gasoducto, obras del gobierno federal, 

detenidas debido a que el edil pide 400 millones de pesos para permitir su terminación y por encontrarse dentro 
de ese territorio municipal. Venga el año de Hidalgo. 

 
Que el candidato del Partido Revolucionario Institucional a la gubernatura del estado, Omar Fayad, en sus 

eventos de campaña política; reitera sus propuestas en favor de la juventud hidalguense, destacan el plan de 

negocios sustentable para los jóvenes, también llevar a los lugares más apartados del estado, la teleuniversidad y 
la universidad virtual, para optimizar la ocupación de la infraestructura educativa existente en las regiones del 

estado y construir la que sea necesaria. Sin quedar atrás la dotación de los servicios de agua potable, drenaje y 
electricidad y desarrollar de manera permanente las brigadas médicas. 

 
Que quienes forman parte de la desbandada de militantes del Partido del Trabajo han anunciado que dejan a 

ese partido y que se sumarán para dar apoyo a Omar Fayad Meneses, candidato del PRI a la gubernatura del 

estado. 
 

(Redacción, página 03) 
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El Independiente-El Socavón… 
 

¿Necesitará la poderosa maquinaria priista la carroña del PT? 

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Conforme pasan los días, los ánimos suben de temperatura al interior de todos los institutos políticos. Muchos 

personajes de la política que estuvieron apagados durante este periodo o que no brillaron como esperaban, hoy 
buscan ―acomodo‖ con los equipos de los abanderados que parecen tener mayor posibilidad que otros, aunque 

no sean de su misma ideología política, lo importante es hacer presencia y notar el respaldo para ver que 
alcanzan en la próxima administración. 

 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba-MARTHA HERNÁNDEZ: Aventajar en labores que permitan a las personas mayores encontrar 
alternativas de vida es una prioridad para la titular del IAAMEH, siendo así el quehacer de esta funcionaria está 

vinculado estrechamente con dependencias, locales, estatales y federales, que permiten potenciar las acciones 
para mejorar los servicios brindados a los sexagenarios y con ello minimizar los rezagos. 

 
Abajo-RAMÓN GIL: Después de un evento masivo como lo fue Fiesta del Viento, organizado por Calavera 

Canario, se esperaría que alguna otra actividad hablara de su trabajo como asociación civil, como se describen; 

sin embargo, la falta de constancia es la huella que Ramón Gil imprime en los proyectos que vemos dirige, por 
ejemplo la casa de Cultura de Pachuca y ahora este nuevo espacio. 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
 
PUEBLO MÁGICO 
Comentan los grillitos que Real del Monte sí es un verdadero pueblo mágico, ya que los comerciantes de la 

localidad hacen magia para tratar de mantener sus ventas ante el bajo registro de paseantes a la zona. Los 

artesanos acusan el desinterés de su alcalde, Camilo Nava Rosales, de no ponerse las pilas y no poder repuntar 
las principales festividades que tiene este municipio vecino de la capital hidalguense. Recuerdan que en las 

pasadas fiestas patronales se notaron totalmente desolados, pocos artesanos pero si se incrementaron los 
puestos de ventas de bebidas alcohólicas y comida rápida. 

  

PLAZAS 
 Tal pareciera que los reglamentos y normas que existen en los municipios no aplican para ciertos vendedores, ya 

que los grillitos confirman que el crecimiento de varias plazas al interior en colonias y los principales bulevares de 
la zona metropolitana de Pachuca no cuentan con los espacios de estacionamientos para clientes que por ley 

deberían contar. Generando que los consumidores tengan que ocupar espacios prohibidos, en zonas que cada 

vez se registran los comúnmente llamados ―cristalazos‖ o hasta entorpecer la vialidad. 
 

  
INCONCIENCIA 

 Dicen los grillitos que si bien la infraestructura carretera de Pachuca y Mineral de la Reforma no está muy bien 
pensada, en función de los peatones, también estos arriesgan su vida al cruzar las principales arterias viales de 

forma intempestiva y a mínima distancia de los puentes peatonales. 

  

http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/2016/04/323446
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IMPRUDENCIA 
 Señalan los grillitos que con toda la imprudencia del mundo, un puesto ambulante de comida al carbón se 

instaló y mantiene funcionamiento en el estacionamiento y a pocos metros de distancia de las bombas 

despachadoras de gasolina en una estación de servicio radicada sobre el bulevar Colosio, frente al Cbtis 8. 
Cuestión que deberían tomar en cuenta las autoridades de Protección Civil ya que a menos de 250 metros están 

un jardín de niños y una primaria. 
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Pide Mancera No dejar solo a CDMX:  Ante los altos índices de contaminantes que se registran 
en el Valle de México, el gobierno capitalino decretó Alerta Preventiva en materia de salud pública, para que la 

población identifique los malestares que puede presentar a causa de las concentraciones de ozono y partículas; 
además se emitirá un semáforo epidemiológico. El mandatario Miguel Ángel Mancera hizo un llamado al gobierno 

federal para que durante esta etapa de contingencia no deje sola a la administración local. ―Voy a seguir 

insistiéndole al gobierno federal. No puede dejar sola a la Cuidad de México en esta tarea, no la puede dejar a su 
suerte y por supuesto que vamos a insistir‖, enfatizó. Reconoció que se ha trabajado en conjunto con la 

Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y el Estado de México, e indicó que la situación 
actual debe ser considerada como de emergencia. ―Esta es una situación emergente en el país, es una situación 

que no deviene de la voluntad de ninguno de los gobiernos que estamos participando, sino de las condiciones 

climatológicas, del efecto del cambio en el medio ambiente, del cambio climático y, por lo tanto, sí se requiere 
tomar acciones como las que se han venido anunciando‖, afirmó. Salud. En el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, 

Miguel Ángel Mancera explicó que como parte de la Alerta Preventiva se contará con siete hospitales centinela en 
los que se atenderá a todas las personas que presenten algún malestar, sin importar si cuentan o no con 

seguridad social. Los hospitales son: Enrique Cabrera, Tacubaya, Azcapotzalco, La Villa, Iztapalapa, Balbuena y 
Gregorio Salas. Además de la Unidad Médica del Reclusorio Oriente. Dijo que con estas medidas lo que se busca 

es garantizar la salud de los habitantes de la Ciudad de México. ―Yo no puedo jugar con la salud de las personas 

de la Ciudad de México, no voy a jugar con su salud, no voy a jugar con la salud de los niños, de las niñas, de los 
adultos mayores. Vamos a hacer todo lo que se tenga que hacer, vamos a tomar todas las medidas preventivas 

que sean necesarias‖, sentenció. (Phenépole Aldaz, primera plana) 

La Jornada-Rompe el GIEI con la PGR en el tema de Cocula: Con la decisión ‗‗unilateral‘‘ de difundir los 
resultados del más reciente peritaje del basurero de Cocula, la Procuraduría General de la República (PGR) 

rompió un pacto de confidencialidad, reprochó el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI), el 
que además sostuvo que dicho reporte es solamente preliminar. ‗‗La utilización política de esta cuestión muestra 

una enorme irresponsabilidad y muy poca sensibilidad por el derecho a la verdad de los familiares, de México y el 
mundo entero, para quienes el caso Ayotzinapa se ha convertido en referencia‘‘, dijo el grupo de expertos. Esta 

esta acción (la PGR) rompió las reglas, generó desconfianza y no contribuyó al esclarecimiento del caso, acusó. 

Los integrantes del GIEI insistieron en que este nuevo peritaje no es concluyente ni resuelve las preguntas de 
fondo que se les formularon sobre la posibilidad de que los 43 cuerpos fueran quemados en el área, por lo que 

sólo abona a la confusión pública en el tema. ‗‗El informe no recoge las respuestas pedidas a los peritos, lo cual 
invalida lo presentado por la PGR‘‘. En conferencia de prensa realizada en el auditorio Museo Memoria y 

Tolerancia, el GIEI lamentó profundamente la decisión tomada por una ‗‗alta instancia‘‘ del Estado mexicano, y 

especialmente las consecuencias que tiene para todo el proceso construido de forma paciente y sorteando 
numerosas dificultades, incluyendo las acusaciones y señalamientos en su contra por parte de quienes no están 

interesados en la verdad de los hechos. ‗‗Hay sectores que quieren bloquear la investigación, centrar la discusión 
de nuevo en el basurero, fragmentar el expediente, obviar las otras líneas de investigación o incluso tratar de dar 

por cerrado el caso‘‘, advierte el pronunciamiento del GIEI, leído de manera alternada por los cinco integrantes 

del grupo. Primero en la lectura, y luego en una larga sesión de preguntas y respuestas, los integrantes del 
grupo informaron que el GIEI no seguirá trabajando con la PGR en este tema específico del peritaje, aunque se 

ha solicitado a la procuraduría la realización de una reunión con todos los peritos de fuego que colaboraron en 
dicho estudio a fin de aclarar lo sucedido. ‗‗El grupo no seguirá colaborando en este caso con un proceso que no 



  
 
 
 
 
 
 

  

 

16 de 23 

1166  

se ajusta a los acuerdos tomados, a los estándares internacionales, y que sólo contribuirá a la confusión y el 
descrédito‘‘, dice el pronunciamiento. Sin embargo, el GIEI menciona que ha dicho a las autoridades 

gubernamentales que cumplirá con el trabajo para el que ha sido convocado, que se centrará en la elaboración 

del informe final de su segundo mandato –mismo que concluye el 30 de abril–, el trabajo con las víctimas y la 
revisión final del expediente, así como en la ley sobre la desaparición de personas. (José Antonio Román, 

primera plana) 

Excélsior-El viento se llevó al doble No Circula; Tlalpan fue ayer la zona más contaminada: La 
presencia de viento durante gran parte de ayer ayudó a dispersar los contaminantes, por lo que la Comisión 

Ambiental de la Megalópolis (CAMe) determinó levantar la Fase 1 de la Contingencia Ambiental decretada el 
martes. El doble No Circula aplicado ayer también ayudó a reducir las emisiones ya que dejaron de circular 

alrededor de dos millones 200 mil automotores y sólo se registró un máximo de 127 puntos Imeca en la estación 
Tlalpan. El Hoy No Circula emergente restringirá este jueves la circulación de autos con placas terminaciones 1 y 

2, sin importar el tipo de holograma. Debido a la emergencia ambiental, usuarios que tomaron autos Uber se 

quejaron en redes sociales de excesivos cobros; la empresa justificó el alza en sus tarifas ante la demanda del 
servicio. Manuel Herrera Vega, presidente de la Concamin, dijo que el nuevo Hoy No Circula desencadenará 

desabasto de mercancías, incremento de precios a los consumidores, pérdida de empleo y baja productividad en 
las empresas. El gobierno capitalino reportó un incremento de entre 8% y 10% en casos de enfermedades 

agudas durante los días en que se ha activado la precontingencia ambiental. (Cintya Contreras, primera 

plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Si de „buena‟ o „mala‟ fe se tratara… 

Porque el representante (por unanimidad, y sus pares no lo han desmentido) del Grupo Colegiado de Expertos en 

Materia de Fuego y el MP federal (única instancia constitucional responsable de la investigación) hicieron público 
el informe preliminar, pero sustantivo, del tercer peritaje acordado con la CIDH sobre el basurero de Cocula, los 

interdisciplinarios Expertos Independientes cumplieron la advertencia que uno de ellos hizo el viernes: Aténgase 
a las consecuencias. ―No vamos a seguir colaborando con PGR en este aspecto…‖ (averiguar la probable quema 

de cuerpos en ese lugar), anunciaron ayer. Enojados (lástima, porque el nuevo estudio se hizo gracias a su 

necedad), abrieron un flanco que puede revertírseles: ―Eso supondría un quiebre de la buena fe con la que nos 
hemos conducido…‖. Y es que, visto de otra forma y llevando su lógica al extremo, si en tribunales es muy difícil 

demostrar mala fe, con sus actuaciones y declaraciones, contrarias a la recomendación de otro estudio hecha por 
su perito de confianza, se han colocado a sí mismos en una posición mucho más vulnerable que la PGR. 

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Es Trump y lo que siembra 

Yo era de los que decían que no había que darle pelota a Donald Trump, pues su precandidatura obedecía a un 

proyecto de promoción personal y empresarial, una especie de Doctor Simi en México hace una década. Pero su 
discurso violento, misógino, xenófobo, cargado de odio, comenzó a darle resultados al identificarse con el de 

millones de estadunidenses que solo piensan y quieren ser como él. Esto llevó a sus asesores a rectificar el 
objetivo, aunque no el método: tomarse en serio la candidatura republicana y su arribo a la Casa Blanca el 20 de 

enero tras ganar las elecciones de noviembre. Esto que hace meses parecía una locura, hoy es posible. Y eso 

mismo fue lo que llevó al presidente Enrique Peña Nieto a replantear la estrategia en la relación con Estados 
Unidos, donde el discurso Trump ha exacerbado el sentimiento antimexicano, paisanos que se sienten 

perseguidos y, a la vez, desamparados. La misma canciller Claudia Ruiz Massieu así me lo confirmó al decirme 
que el cambio de embajador en Washington y de subsecretario para América del Norte son parte de un ajuste, 

de un viraje de estrategia ante un escenario en Estados Unidos que ya cambió respecto al que prevalecía hace 
ocho meses, provocado por el discurso de Trump, cargado de estereotipos y estigmatizaciones, y que el primer 
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paso fue la designación de Carlos Manuel Sada Solana como nuevo embajador en Washington, en sustitución de 
Miguel Basáñez, quien tenía menos de siete meses en el cargo, y de José Paulo Carreño King, como 

subsecretario para América del Norte, que es ser un subsecretario centralmente para Estados Unidos. Sada 

Solana será el tercer embajador del presidente Peña Nieto en Washington después de Eduardo Medina Mora, que 
lo dejó para ser ministro de la Corte, y del propio Basáñez; Carreño King es también el tercer subsecretario para 

América del Norte, después de Sergio Alcocer, que renunció para buscar sin éxito la rectoría de la UNAM, 
relevado por Carlos Pérez Verdía. Lo grave del momento en la relación fundamental de México con Estados 

Unidos no es con su gobierno ni con su Congreso, es con el clima de odio que ha sembrado y seguirá 

promoviendo Trump. Pero lo peor es que hay millones de estadunidenses que se identifican con su discurso y 
que aun perdiendo en las elecciones, seguirán en lo mismo, pero reforzado. 

Esa semilla del odio ya fue sembrada. 
 

RETALES 
1. AJUSTES. Sin hacer mucho ruido, llegaron nuevos subsecretarios a la Sedesol, a Agricultura y tres a Turismo, 

además de Relaciones Exteriores. Todo en un día; 

2. ELÉCTRICOS. En la Ciudad de México hay 20 taxis eléctricos, bueno, ahora 19 mil 200 trolebuses y el tren 
ligero apenas recorre cinco kilómetros; y 

3. CORTE. El INE suspendió las candidaturas morenas de David Monreal, al gobierno de Zacatecas, y de 
Guillermo Favela, en Durango. Irán al tribunal. Siguen promoviendo campañas. 

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
Que a petición del ex procurador general Jesús Murillo Karam, los integrantes de la Comisión Ayotzinapa de la 

Cámara de Diputados fueron invitados a dejar sus teléfonos móviles antes de ingresar al encuentro privado que 

ayer sostuvieron en la capital, en el hotel Radisson Perisur, cuyo personal evitó que los medios se acercaran. 
Poco antes, el hidalguense se reunió por alrededor de una hora en el mismo hotel con los legisladores priistas de 

la comisión especial, a fin de compartirles detalles de la ―verdad histórica‖ del caso Iguala y prepararse para los 
cuestionamientos de las aguerridas diputadas Cristina Gaytán, del PRD, y Araceli Damián, de Morena. Sin 

embargo, al final de las cinco horas que duró la reunión, al ex procurador se le vio contento al salir y a los 

legisladores satisfechos. 
 

Que durante la conferencia del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes de ayer, Ángela Buitrago de 
plano ya no aguantó las ganas de responder las críticas que le han hecho al equipo de especialistas de la CIDH, e 

incluso aseguró que hasta ese momento había permanecido ―ciega, sordomuda‖ —citando el nombre de una 

canción de su compatriota Shakira—, pero dijo que ya es bastante y consideró que la prensa mexicana ha 
actuado con dolo contra ellos. 

 
Que si alguna duda quedaba de la profunda división que hay entre la izquierda, solo hay que ver el embate que 

propinó el PRD a Morena en Zacatecas.Los perredistas tumbaron la candidatura de David Monreal, delfín de 
Andrés Manuel López Obrador, con un simple argumento: no informar sus gastos de precampaña.  

 

Que senadores del PRD se reunieron este miércoles con los representantes de la Asamblea Nacional de 
Venezuela, a quienes les manifestaron respaldo para que sus problemas se resuelvan de la mejor manera. El 

coordinador parlamentario, Miguel Barbosa, se dijo respetuoso de las posiciones que existen en ese país y 
agradeció la disposición de la delegación visitante para expresar sus inquietudes en materia de derechos 

humanos. Al encuentro asistieron la embajadora de Venezuela en México, María Lourdes Urbaneja, y los 

diputados Tania Valentina Díaz y Víctor Clark Boscán, del Partido Socialista Unido de Venezuela. 
 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 
Gusto de prohibir 

La primera reacción es prohibir. Parece inevitable para quien tiene el poder. El problema es que las prohibiciones 
no funcionan. No pudieron detener el consumo de bebidas alcohólicas ni el de las drogas, no han funcionado 

tampoco para eliminar la prostitución. ¿Por qué? Porque no toman en cuenta las respuestas de quienes sufren la 
prohibición ni los incentivos de la conducta humana. El Hoy no Circula es una prohibición. Una autoridad impide a 

millones, "por su propio bien", el uso de sus vehículos. La medida, sin embargo, no funciona. Esto es en parte 

consecuencia de condiciones naturales: los precursores del ozono se quedan en el ambiente mientras no son 
barridos por el viento. La razón de fondo es también natural. La gente busca siempre formas de evadir las 

prohibiciones. La contaminación no bajó con la aplicación inicial del Hoy no Circula en 1989. Tampoco con el 
endurecimiento de 2008. No se redujo con la contingencia del 14 al 17 de marzo ni con la reaplicación del Hoy no 

Circula a todos los vehículos del 5 de abril. La única mejora tuvo lugar cuando a partir de 1997 se suavizó la 

prohibición para permitir a los automóviles con convertidor catalítico circular todos los días. Los políticos deberían 
haber aprendido de esta experiencia para buscar estrategias positivas, que generaran incentivos más que 

castigos, que funcionaran en lugar de fracasar. Pero la propensión del político a prohibir es casi imposible de 
vencer. Ha habido un aumento muy importante en el número de vehículos en la zona metropolitana de la Ciudad 

de México desde 1989. Cuando se estableció el Hoy no Circula original había 1.7 millones de vehículos. Hoy son 
5.1 millones, según Martín Gutiérrez Lacayo de la Comisión Ambiental de la Megalópolis, de los cuales 3.8 

millones podían ya circular todos los días hasta hace poco por tener calcomanías 0 y 00. Lo curioso es que en 14 

años no se había registrado una sola contingencia ambiental. La explosión en el número de vehículos es producto 
de malas políticas públicas. El Hoy no Circula fomentó la adquisición de autos adicionales. Los subsidios a la 

gasolina, que ya han desaparecido, favorecieron el coche privado, como lo hizo la construcción de segundos 
pisos, especialmente los gratuitos. Las tarifas artificialmente bajas del transporte público, tanto para el 

gubernamental como el concesionado, han descapitalizado y deteriorado todo el sistema. Las nuevas 

prohibiciones de los últimos días no han servido más que las del pasado para reducir la contaminación. Su única 
consecuencia ha sido volver la vida más difícil para millones de personas que necesitan trasladarse para trabajar. 

La solución real del problema, promover de manera eficaz el transporte público, parece encontrarse más allá de 
la capacidad de comprensión de muchos políticos que piensan que basta con comprar 100 autobuses nuevos o 

no cobrar por el trolebús mientras mantienen tarifas artificialmente bajas para decenas de miles de unidades del 
transporte público, lo que deteriora de manera sistemática la calidad del servicio. Al político le gusta prohibir 

porque es fácil, y muchas veces popular. Si no funciona prohibir la circulación de un millón de vehículos, 

entonces prohíbe dos millones. Si eso tampoco funciona, prohibirá todos. "La gente que se aguante y tome el 
micro" dice, aunque él mismo no toma ese micro. México está repitiendo la crisis ambiental de 1989. Veintisiete 

años no sirvieron para promover estrategias de largo plazo que mejoraran el transporte público. Lo peor es que 
la solución que hoy inventan es regresar a 1989 y prohibir nuevamente la circulación de vehículos. No importa 

que la medida no funcione. El gusto de prohibir vale por sí solo. 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
Sobre Los precios exorbitantes de uber 

Ayer me enviaron una foto de lo que Uber pretendía cobrarle a una persona por trasladarlo en la Ciudad de 
México. Decía que, como la demanda en ese momento era muy alta, el precio se había incrementado a cien 

pesos por kilómetro. Su viaje le costaría mil 140 pesos porque la tarifa dinámica estaba 7.6 veces más alta de lo 
normal. Luego escuché, en el noticiero de Ciro Gómez Leyva, que mucha gente se había quejado de los precios 

exorbitantes de Uber en ese día de contingencia ambiental en que 40% de los automóviles no habían podido 

circular. Gómez Leyva entrevistó al vocero de la compañía, quien justificó estos precios por un asunto de ―oferta 
y demanda‖. El conductor, en algún momento, le reclamó que esto era inmoral. Yo creo que este abuso no 

tienen nada que ver con un tema moral sino con una predecible conducta económica derivada de la falta de 
regulación de una práctica monopólica que, por cierto, el propio gobierno generó. Me explico. Debido a la 
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contaminación, las autoridades decretaron que 40% de los vehículos no podía circular ese día. Evidentemente 
esto incrementó la demanda por servicios de Uber. Pero esta empresa a la vez sufrió una disminución del 40% 

de sus carros que también tuvieron que parar por la contingencia. Había, pues, una elevada demanda con menos 

oferta. De acuerdo a las reglas del libre mercado, esto lleva a un incremento en los precios.  Precios que, en 
teoría, incentivarían la entrada de nuevos competidores deseosos de participar en un negocio tan rentable. Aquí 

la palabra clave es ―eventual‖ porque, en la realidad, la incorporación de más jugadores es tardada. Ayer, de 
repente, no podían entrar más conductores a Uber. Ayer, ante la falta de nuevos entrantes al mercado, Uber se 

comportó como un monopolio cobrando exorbitantes precios bajo la lógica de que ―usted se sube a mi coche o 

no va a ningún lado porque aquí no hay otra manera de trasladarse rápidamente adonde usted va‖. El decreto de 
contingencia ambiental y la obligación gubernamental de parar tantos coches generó una práctica monopólica de 

Uber. El asunto nada tiene que ver con la moral del servicio, sino con una predecible conducta racional para 
capturar rentas extraordinarias. Vaya que los mexicanos sabemos al respecto: cuántas veces nos han exprimido a 

los consumidores dinero extra las empresas monopólicas con la complacencia del Estado. Una de las regulaciones 
más importantes de todo Estado es impedir que los agentes económicos realicen prácticas monopólicas. En este 

caso es muy claro: cuando el gobierno decreta una contingencia económica, debe imponer un tope a las tarifas 

que puede cobrar Uber. Así de sencillo: es lo correcto para el buen funcionamiento de este  mercado. Uber es un 
servicio disruptivo que ha revolucionado la transportación en diversas ciudades del mundo. Yo aquí lo he 

celebrado muchas veces. Su genial plataforma tecnológica resolvió una falla de mercado: la asimetría en la 
información entre productores y consumidores. Pero también dije que la única regulación gubernamental que 

debería haber para servicios como Uber es evitar que se convirtieran en monopolios. Y, ayer, Uber se comportó 

chocantemente monopólico por la falta de regulación gubernamental. El gobierno capitalino de Miguel Ángel 
Mancera ha sido, por fortuna, prudente y sensato para dejar funcionar a Uber sin ponerle trabas como en otros 

lados. Pero, como vimos ayer, esto no implica dejarlos que se conduzcan como monopolios escudándose en un 
falso argumento de ―oferta y demanda‖. O las autoridades de la CDMX negocian con la empresa un tope 

razonable de tarifa dinámica durante una contingencia ambiental o la Comisión Federal de Competencia 
Económica comienza un proceso de investigación sobre este tipo de prácticas. Yo he pagado, en algunas 

ocasiones, hasta el triple de la tarifa por razones de emergencia. Eso, aunque duele, me parece razonable en 

ciertas circunstancias. Pero siete veces más ya suena a precios monopólicos que poco tienen que ver con un libre 
mercado. 

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Ven faramalla de Anaya 

Panistas muy cercanos a los aspirantes a la candidatura presidencial del PAN —Margarita Zavala y Rafael Moreno 

Valle— consideran muy poco serio el plan de Ricardo Anaya, líder panista, de dejar de usar el tiempo aire en 
miles de spots del partido para cederlos a los candidatos estatales a puestos de elección popular. ―La faramalla‖, 

nos explican, está en que los políticos locales deben grabar sus mensajes y entregarlos a la autoridad electoral, 
para que puedan ser pautados. En tanto eso ocurre, se deberán seguir transmitiendo los que han sido grabados 

hasta el momento y en todos aparece el joven Anaya. En los equipos de Zavala y Moreno Valle tienen claro el 
abuso de don Ricardo con el tiempo aire otorgado para las campañas electorales, tal y como lo registró esta casa 

editorial con datos del Instituto Nacional Electoral, nos comentan. ¡Silencio, cámara, acción! 

  
Arranque optimista del PRI 

Muy optimistas arrancaron los priístas de Zacatecas la contienda electoral por el gobierno del estado. En la casa 
de campaña del candidato tricolor, Alejandro Tello, manejan una encuesta que le da una ventaja de dos a uno 

frente a sus adversarios del PRD-PAN, Rafael Flores Mendoza, y de Morena, el senador con licencia David 

Monreal, quien además tendrá que afrontar ante el tribunal electoral la determinación del INE de retirarle el 
registro como candidato por no haber presentado su informe de gastos de precampaña. Otro de los indicadores 

del ejercicio es que los zacatecanos ven más cercano a don Alejandro de los problemas de los ciudadanos. Así 
que los tricolores andan muy contentos. 
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Un plan de transporte escolar 

Ante la crisis por contaminación que vive la capital del país y el área de la megalópolis, algunos expertos en 

medio ambiente sugieren que es hora de pensar en que la Secretaría de Educación Pública, que dirige Aurelio 
Nuño, junto con las autoridades de la Ciudad de México, diseñen un programa de transporte escolar barato y 

seguro que permita disminuir los viajes particulares para llevar a los niños a la escuela. Nos recuerdan que el ex 
jefe de Gobierno Marcelo Ebrard intentó imponer una modalidad en escuelas públicas que naufragó en el intento. 

Ahora, nos dicen, se trata de idear un programa viable que permita, además de disminuir los viajes en automóvil, 

evitar los congestionamientos que se forman en los alrededores de las escuelas durante las mañanas. 
 

100 años, 100 mujeres, 100 talentos 
Pocas veces se puede ver tanto talento reunido en un solo lugar y el miércoles fue el caso. Cien Mujeres Líderes 

intercambiaron ideas sobre temas relacionados con la equidad de género, la salud, la solidaridad, el trabajo en 
equipo, entre otros muchos. Convocadas por el licenciado Juan Francisco Ealy Ortiz para celebrar el Día 

Internacional de la Mujer en el marco de los 100 años de EL UNIVERSAL, algunas de las políticas, científicas, 

deportistas, médicas, gobernadoras, ministras, periodistas, artistas, legisladoras, secretarias de Estado, 
escritoras, toreras, activistas y luchadoras sociales intercambiaron ideas y mucha charla sin importar colores 

partidistas o ideologías. De las cientos de imágenes, una que da cuenta del ambiente de cordialidad: el efusivo 
abrazo entre la panista Margarita Zavala y la priísta Ivonne Ortega. Hace unos días doña Ivonne dijo que está 

interesada en la candidatura de su partido a la Presidencia de la República y que le gustaría que en la boleta 

estuviera Zavala por el PAN. Ayer la ex primera dama le agradeció la flor y ambas se dieron un buen abrazo. 
 

(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 

 

LOS PORKYS HUYEN DE MÉXICO, ESTABA CANTADA, SEÑOR FISCAL 
 El padre de Daphne alzaba la voz para repetir que la autoridad no necesitaba un minuto más para consignar a 

los cuatro jóvenes que violaron a su hija de 17 años. Pero el fiscal general de Veracruz, Luis Ángel Bravo, pedía 
calma, pese a que los hechos ocurrieron hace 15 meses y la denuncia se presentó hace 11. ―Va a haber justicia‖, 

me garantizó el fiscal Bravo el miércoles 30 de marzo. ―Lo único que les ruego es que le den la oportunidad a la 

fiscal de Violencia Contra la Mujer (Consuelo Lagunas) de concluir este caso a la luz del Derecho. No estamos 
rehusándonos a hacer justicia. A lo que sí nos estamos rehusando es a asumir una postura cobarde. Porque lo 

fácil para la Fiscalía, en aras de quitarse presión, es mandar el asunto al Poder Judicial tal como estaba a partir 
de que comenzó la demanda‖. Seguro de sí mismo, el fiscal me dijo que ninguno de los cuatro presuntos 

violadores, conocidos como Los Porkys de Costa de Oro, había salido de México. Y parecía dar por sentado que 

no lo harían. O el fiscal estaba terriblemente desinformado, o está encubriendo a esos jóvenes. Distintos reportes 
señalan que uno de ellos, Diego Cruz Alonso, aterrizó en Madrid, España, el martes 30 de marzo, un día antes de 

nuestra entrevista. Medios de Houston reportan, asimismo, que otro, Enrique Capitaine, está en esa zona de 
Estados Unidos. El diario local Woodlans Monocle publicó ayer una nota con este rotundo encabezado: Puedes 

huir, pero no te puedes esconder aquí, Enrique Capitaine Marín. La nota refería que vivió una temporada en el 
suburbio de Woodlands, a 50 kilómetros de Houston, y que está confirmada su presencia en Texas, ―aunque no 

se sabe si regresará a esconderse a su casa en Woodlands‖. Hay versiones de que uno de los dos Porkys 

restantes huyó también. No se precisa si es Jorge Cotaita o Gerardo Rodríguez. Termino de escribir este texto sin 
conocer la confirmación o negativa de la Fiscalía de Veracruz. Pero si la información de la fuga de Diego Cruz 

Alonso y Enrique Capitaine Marín es cierta, el fiscal Bravo tendría que renunciar a su cargo y buscar un amparo. 
Lo advertimos, más le valía hacer muy bien su trabajo. Su permanencia en el cargo sería inaceptable. Con 

evidencias formidables, Javier Fernández, el padre de Daphne, repetía que se le estaba dando tiempo a los 

agresores de su hija. Estaba cantada, señor fiscal. Huyeron al mes número 15. Mientras usted y los suyos 
estudiaban si los indicios podrían constituirse en pruebas. En los hechos ha habido dilación. Eso es inmoral. Y 

probablemente ilegal. 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 
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Reforma-Templo Mayor… 
 

A VER en qué terminan tanto la nueva Ley de Transparencia como el Sistema Nacional Anticorrupción que van de 

la mano… pero no precisamente de los legisladores. 
 

TANTO a activistas como a servidores públicos interesados en hacer avanzar ambas reformas les inquietan tres 
asuntos. 

 

UNO, sólo siete estados han homologado su legislación local en materia de transparencia a los términos de la ley 
federal. Dos, el plazo -claro, con los legisladores es un mero decir- para sacar adelante esa norma es el 5 de 

mayo. Y, tres, si la aprobación de esas reformas se entrelaza con las campañas electorales será muuuy difícil que 
prospere. 

 
OJALÁ y que no quede en transparentar la corrupción en un marco de impunidad. 

 

POR CIERTO que más de uno al interior del PAN se pregunta de cuál fumó Roberto Gil. 
 

Y NO por otra cosa, sino porque se suponía que la prioridad albiazul para este periodo de sesiones era sacar 
adelante el paquete anticorrupción. 

 

PERO en lugar de eso, el senador se sacó de la manga su propuesta para legalizar el consumo y la 
comercialización de la mariguana, iniciativa de la que, al parecer, ni siquiera le avisó a su líder nacional, Ricardo 

Anaya. 
 

EN EL BÚNKER de la colonia Del Valle saben que el tema de la mariguana es muy escandaloso, por lo que podría 
terminar opacando el del combate a la corrupción. Y eso los tiene como en un mal viaje. 

 

Y QUE aterrizan en la realidad al director del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, Alexandro 
Argudín. 

 
AHORA que el funcionario compareció ante los diputados de la Comisión de Transportes, trató de descalificar y 

minimizar el informe de la Comisión Federal de Competencia Económica sobre las deficiencias operativas en el 

AICM. 
 

DE HECHO, según Argudín el aeropuerto ―trabaja satisfactoriamente‖. Y ahí fue donde brincó Miguel Ángel Salim, 
quien le preguntó si estaba hablando del aeropuerto capitalino… ¡o del de Atlanta! 

 

DESPUÉS DE ESO, Argudín ya no levantó el vuelo. 
 

ALLÁ en Chiapas, donde hasta los Jaguares son verdes -como el partido en el gobierno-, se cuenta una historia 
extraña: que ―alguien‖ no dejó al delantero argentino Silvio Romero regresar a su país, pese a que ya no quería 

jugar en México. 
 

SEGÚN el entorno del jugador, aquello no fue una petición sino una orden, pues ese ―alguien‖ es dueño de un 

porcentaje de Romero, o para ser exactos, de su ficha como futbolista. 
 

¿Y QUÉ tiene de extraño esto? Que según quienes comentan la historia, ese alguien trabaja en el gobierno 
chiapaneco, que tanto le ha invertido, precisamente, al equipo que hoy enfrenta serios problemas económicos. 

 

¿SABRÁ el gobernador Manuel Velasco quién es ese ―alguien‖ que anda invirtiendo en jugadores internacionales? 
Es pregunta con chanfle. (Redacción, página 10) 
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Plaza Juárez- 
 

EL INE y sus desafíos:  

 
El segundo aniversario del Instituto Nacional Electoral (INE) coincide con el inicio de las campañas en varios de 

los 14 estados que tendrán elecciones el próximo domingo 5 de junio. Antes de la reforma político-electoral que 
dio lugar al nacimiento del INE, la organización de los procesos electorales para renovar gubernaturas, 

legislaturas estatales y ayuntamientos era un asunto que quedaba en manos de autoridades electorales locales. 

Operaba un régimen de clara separación entre los ámbitos federal y local, tanto en la esfera de sus competencias 
como la de sus responsabilidades.  La creación del INE en 2014 introdujo un sistema de atribuciones compartidas 

en la organización de elecciones locales. Se mantuvieron los institutos electorales de los estados, ahora 
denominados Organismos Públicos Locales Electorales (OPLEs), pero al mismo tiempo se transformó al antiguo 

IFE en una autoridad ―nacional‖. Para ello se amplió su potestad en tres aspectos.  En primer lugar, el nuevo INE 
asumió atribuciones directas en los procesos electorales locales en tres áreas: integración de las mesas directivas 

de casilla, la fiscalización de los recursos empleados en las precampañas y campañas, y la elaboración de las 

listas de votantes, incluyendo las demarcaciones de los distritos electorales locales. En segundo lugar, se 
depositó en él la competencia para nombrar y remover a los consejeros electorales de los OPLEs, incluyendo a 

sus presidentes. En tercer lugar, se le otorgaron diversas facultades para reglamentar la forma en que los OPLEs 
ejercen sus propias competencias.  El propósito de la reforma político-electoral que creó al INE fue llevar a todas 

las elecciones locales los estándares de administración electoral que ya prevalecían en las que organizaba el IFE. 

Se buscó establecer las mismas condiciones de equidad en las contiendas electorales en todos los estados, así 
como homogeneizar las garantías para la celebración de votaciones libres y justas.  Los críticos de la reforma 

sostuvieron que la mejor manera de conseguir sus objetivos era mediante la completa nacionalización de las 
elecciones estatales. Advirtieron que mantener a las autoridades electorales de los estados tenía más desventajas 

que ventajas. Observaron en particular que la coexistencia de una autoridad nacional con instancias estatales 
generaría problemas de coordinación y duplicidad de costos en la organización de los comicios locales. Señalaron 

además que unos OPLEs nombrados por el INE, pero con presupuestos aprobados por legislaturas de las 

entidades, verían limitada su autonomía y su capacidad para adoptar los estándares de administración electoral 
que prevalecen en elecciones federales.  A lo largo de dos años de existencia, el nuevo sistema electoral ha 

avanzado con mayor contundencia en aquellas áreas en las que tiene atribuciones expresas. Se ha nombrado a 
los consejeros electorales mediante un método esencialmente meritocrático. Se están integrando mesas 

directivas de casilla siguiendo los procedimientos rigurosos de la estrategia de capacitación del INE. También se 

ha completado la redistritación de todos los estados que tienen elecciones este año, algunos de las cuales tenían 
una desactualización significativa. Además, mientras que en la mayoría de los casos los recursos de las campañas 

estatales no se revisaban, el Instituto ha fiscalizado todas las campañas locales con estándares y reglas 
homogéneos.  Pero muchos de los problemas planteados por los críticos de la reforma de 2014 persisten. El 

desafío del INE consiste en hacerles frente con los instrumentos que los legisladores le otorgaron. Tiene por 

delante afinar la coordinación con los OPLEs y eliminar duplicidades, así como apresurar la adopción de ―mejores 
prácticas‖ -—como la celebración de debates, los observatorios de medios y la comunicación expedita de 

resultados— en la organización de elecciones locales en aquellos estados que aún se encuentran rezagados.        
  

(Benito Nacif, página 03A) 
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CARTONES     POLÍTICOS     Y     ANEXOS 
Milenio  

          
 

 
 

 


